



Mi Universidad

Ensayo

Evelin Domínguez Ángeles

Primer parcial

Antropología medica II

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

2° semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

En este texto se redactará sobre la antropología médica que por lo que sabemos, es una rama de la antropología que estudia cómo las sociedades comprenden la salud y la enfermedad por lo cual abordaremos el tema origen de la antropología médica, la historia de la antropología y sobre la medicina con respecto a la historia de la misma ya que se basa principalmente en la idea de que la salud está influenciada por factores biológicos, sociales y ambientales lo que nos explica que la medicina ha estudiado e investigado cuál es el concepto de enfermedad y también las prácticas médicas que se han abordado a lo largo del tiempo hasta la medicina actual. El micetoma se documenta como evidencia en la época prehispánica, esto se estudió por medio de la colección esquelética de la cultura de Tlalico, La palabra micetoma se refiere a un síndrome inflamatorio crónico que es producido por actinomicetos que son bacterias que habitan y se pueden reproducir en suelos húmedos y que tienen nutrientes orgánicos que están en descomposición además también se investigó que en México se ha descrito hasta 1874 por lo cual también existen contribuciones para poder saber más acerca del micetoma y también para poder ver la relación que tiene con el tratamiento y así mismo también se menciona que anteriormente se tenía la creencia de que las enfermedades que tenían la característica de retener líquidos en nuestro cuerpo como por ejemplo la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva se debían principalmente sobre la relación con el Dios del agua TLALOC. Por lo que podemos decir que lo que confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica es la relación con el poder sobre natural finalmente prácticas médicas e investigación histórica. Por otro lado, a las prácticas tradicionales que siguen existiendo en la actualidad para la curación de las enfermedades y para poder entender la visión y creencias que tienen ciertos grupos sociales, pacientes, familiares e incluso algunos médicos se le conoce como medicina tradicional y para continuar el síndrome filial empacho es parte de la medicina tradicional ya que tiene tratamientos como lo son los procedimientos manuales, rituales religiosos y también el uso de plantas que son medicinales para poder tratar el empacho. La persona mayor de edad en el núcleo familiar o de presidencia cultural indígena es la que aplicaba los tratamientos para combatir el empacho, los términos utilizados para identificar el empacho son indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico y esto se da generalmente por el exceso de ingesta de ciertos alimentos o como también por la indigestión.

Por otro lado, también hablaremos sobre un tema sumamente importante que es el nacimiento de la antropología médica ya que la antropología médica se ocupa de poder hacer que ciertos conceptos y prácticas lleguen a poder ser entendidos y también como dato importante a mencionar es que los fundadores de la antropología médica dictan la manera de verla. Algunos fundadores de la antropología médica fueron Eduardo Taylor en Inglaterra, Francisco Boas en Estados Unidos, Marcel Mauss en Francia, Ernesto de Martillo en Italia y Manuel Gamio en México. Es importante recalcar que la antropología ha tenido raíces profundas en el tiempo por ejemplo los griegos y los romanos mostraron interés por los usos y costumbres de los pueblos diferentes al suyo. La etiología que es la ciencia que estudia comparativamente los orígenes y las expresiones de la cultura de los pueblos a partir de los datos proporcionados por etnografía tiene su nacimiento en la curiosidad de conocer las prácticas y las creencias indígenas sobrenaturales. También la antropología tiene métodos propios para la indagación como por ejemplo la observación directa, la participación personal, el dominio del habla. También es importante mencionar que la antropología y la antropología médica se hacían llamar ciencias malnacidas. La obra Los conceptos primitivos de enfermedad de Forest Clements clasifica los conceptos etiológicos primitivos en 5 categorías las cuales son hechicería, quebrantamiento de tabas, intrusión de un objeto maléfico y instrucciones del espíritu. Por otro lado, la concepción mágico religiosa de la medicina en América prehispánica, el nacimiento de la medicina en la América prehispánica se debía principalmente a la creencia o cosmovisión mágico religiosa que tenían los pueblos originarios, como también se abordaba la cultura indígena y existía una tetrada que incluía la tierra, el fuego, el aire y el agua y estas fuentes inspiraron el pensamiento de dicha cultura y el mundo ideológico se expresaba a través de mitos y creencias. En cuanto a la teología prehispánica se decía que era panteísta lo que significa el amor por la naturaleza y también era politeísta que significa amor por los dioses. En la medicina prehispánica también se decía sobre la concepción del universo. El Mundo divino de los dioses (Hanan Pachá), el mundo presente habitado por los hombres (Kay pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku pacha). Los aztecas distribuían sus 3 mundos cósmicos: el mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo. La organización de los mundos cósmicos mayas era representada por 5 árboles sagrados y sus respectivas divinidades. La concepción mágico religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina que era asociada con 3 factores: con la magia y con la ciencia al punto de factores con la magia y con la ciencia.

Asimismo en América prehispanica existían dioses buenos que concedían bienestar y dioses malos que se decía atraían enfermedad, y la tierra y el sol era el centro del universo y el dios sol la máxima divinidad según los incas, según las culturas mesoamericanas también se decía que el encuentro del maíz y las serpientes dio un origen divino. Por otro lado y con respecto a la medicina se considera la antropología en el proceso de la formación profesional del médico general Y por último, tenemos la importancia de la comprensión humana en la carrera de medicina hablando sobre la persona, ya que es un ser que es complejo y único ya que influyen factores como la salud física, la felicidad y las relaciones sociales que tiene cada uno, entendiendo también que desde la perspectiva de varios médicos que la comprensión humana tiene mucho que ver con curar, ya que nos lleva a dar un cuidado hacia cada uno de los pacientes y una atención más personalizada, para comprender las necesidades y sentimientos de cada persona y así poder ayudar más analizando la percepción de la salud y la enfermedad de manera más realista y empática.

Referencias bibliográficas

- 1.- Francisco Espinosa Larragaña. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Revista Médica del instituto del seguro social.
- 2.- Dr. Gonzalo Aguirre Beltrán. (1982). Nace la Antropología Médica. Centro de investigación y medios superiores en Antropología Social.
- 3.-Oscar Frisancho Velarde. (2012). Concepción Mágico religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana.
- 4.-Dra. Odalis Querts Méndez. (2013). Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación Profesional del Médico general. Facultad de ciencias Médicas. SciELO